



丹波市消防団長

藤本 修作



丹波市は、人口七三、〇〇〇人、総面積約四九三平方キロメートルを有し、この県下四番目の広大な地域の安全・安心を守るものが丹波市消防団であります。

丹波市消防団が発足して、ようやく一年が経過しようとしています。が、組織の再編計画、自防災組織の育成等、多くの課題を抱える中で、市民の期待に応えるべく消防団組織の確立を目指していきたいと思います。

また、団員においては、日頃の訓練を通じて消火、水防、防災技術の向上を図り、丹波市消防団員としての自覚と誇りをもち、団員一丸となって「丹波市民が安心して暮らせるまちづくり」に取り組みたいと考えております。

## 消 防 团 今 昔

(44)



姫路市網干消防団 副団長

小嶋 一



網干の町は姫路市の南西部に位置し、揖保川及び大津茂川の下流域にあって瀬戸の海に面し、古くから商工業が栄えた歴史の香り高い地域です。

網干消防団の歴史は古く、明治時代の消防組が昭和二年三月警防団と改称され、同二年消防団令公布と同時に姫路市消防団に編入、その後幾多の変遷を経て現在の姫路市網干消防団になりました。

ここで、江戸時代の「網干消防組」について少し触れて見たところです。当時、網干は四

町（柏原町、氷上町、青垣町、春日町、山南町、市島町）が合併し、丹波市が誕生、同時に、旧氷上郡六町消防団も組織を統合し、丹波市消防団が発足いたしました。

組織は、旧町消防団を支団として位置づけ、四四分団、二、七五八名の団員で構成されております。

近年、多くの災害が発生し、消防団の責務もますます大きなものとなつていて、常備消防や自主防災組織と連携を図りつつ、丹波市の防災行政の一翼を担つて行きたいと思います。

## 地 区 通 信

### 取 組 み に つ い

芦屋市消防団

消防団の活性化を重点目標に掲げて、今年度から新たに「消防団幹部団員研修」を年間行事に組入れ、その第一回目が六月二六日の日曜日に開催されました。市分庁舎の大会議室において谷口団長からの挨拶の後、幹部団員としての心得について、また組織管理や現場管理、指揮能力などについて岸本副団長から資料に基づいて講義がなされ、参加幹部団員からも熱心な意見が取り交わされました。

消防団の活性化」に続いて「消防団の活性化」に

ついて分団単位ではなく、各階級ごとにテーブルにつく形でワーケンショップが開催され、現状の問題点や活性化のための手法などの分会討論会を行った後に、その成果を各代表者が発表を行い、芦屋市消防団の将来展望について話し合いました。

一方、女性消防団バーディー

その後、時代は移り変わり、貢献が大切なものであつたかが伺えます。

そこで、月に二回の会合を持ち、第一土曜日には作業部会を行い、幼少年に対する防火教育のための、「現代版動く絵本」とでも言うべきパネルシアターの作成に取り組み、消防署見学や各地の催しなどで、火の恐ろしさなどについて実演を繰り返し好評を得ています。また第三土曜日には定例会を持ち、心肺蘇生法や防火に関する知識の習得に努めています。

一方、女性消防団バーディー

## 【消防の仲間が支える互助年金】

人生80年時代！老後の準備は怠れません  
消防関係者一人ひとりの老後を充実させます  
※皆で入ろう、互助年金！！



講習風景



実戦 机上訓練



実戦 机上訓練

このように環境の中、網干消防団は自主防災組織の育成に鋭意を注ぐとともに、臨海部のタンク火災、大型店舗等を想定した大規模な訓練を消防署と合同で実施するなど、機動力のある近代的な消防団へと脱皮を図っているところです。

これからも、「町火消し」から的心意気を受け継ぎ、「市民が安全で安心して暮らせる網干地区」を目指して団長以下一丸となつて精進する所存です。

阪神間に位置する国際文化住宅都市である芦屋市を愛し、また阪神・淡路大震災の教訓を生きすべく「災害に強いまちづくり」を目指して、今後とも消防団活動に取組んでまいりたいと考えています。

消防団と消防本部共同での活動についての研修を行い、この一連の研修成果や法令関係、また

消防本部で策定の各種災害に対する対応マニュアル等の消防団活動に必要とされる情報をバイ

ンダー形式にして全消防団員に配布する予定をしています。

一方、女性消防団バーディー



# 「自分たちの地域は自分たちで守る」

地  
区  
通  
信

## 龍野市消防団



市民まつり パレード



避難所訓練



龍野市は江戸時代の脇坂藩の城下町「龍野」地区を中心に揖保川・林田川をはさんで東西にまたがった地域で、山あり河ありの田園風景がひろがっています。この十月一日には北の新宮町、南の揖保川町・御津町と合併し新市「たつの市」として発足します。

合併間近の龍野市消防団は田中旭団長以下十五分団編成で、

団員数四二〇名です。

最近の活動は火災・水防活動などの防災活動ばかりではなく、より積極的な「安全・安心まちづくり」の一翼を担う団体としての期待が強くなっています。

その一例が昨年四月に龍野警察署管内の消防団で結成された「レンドバトロール隊」の活動です。

これは毎月一回、ポンプ車による夜間バトロールを行うもので、

レッドバトロール隊の結成以後、郵便局による「街頭犯罪防止サポート隊」、タクシー運転手による「タクシーバトロール隊」、新聞販売店による「新聞バトロール隊」、今年の八月には建設業界による「安全・安心街造り隊」が揖保地区で結成されました。消防本部でも四月から夕方現在では早朝、昼、夕方の三回の巡回が実施されています。また、四月からは龍野市では災害緊急情報発信システム「たつの防火ネット」が開設され、消防団員の携帯電話への災害時の緊急情報として水防指令や火災情報、気象情報が発信されています。これにより、市外にいても地元の火災や災害発生時の出動指令が受けられることとなりました。これは今まで以上に消防

団員への連絡手段として効果を發揮はじめています。

消防団がおこなう地元に密着した日常活動は昨年から始まつたレッドバトロール活動以外にも、今年は六月から七月にかけ市内六カ所でおこなわれた指

定避難所避難訓練において、自

治会でおこなわれた消火栓や可

搬式ポンプによる消火訓練の指導、避難訓練会場での自治会役員との合同による土のう作りから水防訓練をおこなうなど、例年にはない活動が日常化しています。

こうした活動を通じて期待される地域の消防団、信頼される消防団員がつくられていくものと思っています。また、全市あげた龍野市民まつりにあたってはポンプ車に飾り付けをおこない、少年消防クラブの子供たちや婦人消防隊の方々とともにパレードに参加しました。今年は九月十一日に龍野市とは最後になる市民まつりに「安全・安心まちづくり隊」として防火予防パレードをおこないます。

今後とも地域に密着した、自

分たちの地域は自分たちで守る消防団として、頑張っていきま

す。

馬場俊彦さんよりの感想寄稿文を掲載しております。また、消防団今昔には、姫路市網干消防副団長小嶋一さん、丹波市消防団長藤本修作さんよりご寄稿いただきました。厚くお礼申し上げます。

第一回女性消防団員研修会実施、全国「消防団を語る会」について三田市消防団第四分団長

馬場俊彦さんよりの感想寄稿文を掲載しております。また、消防

団今昔には、姫路市網干消防副団長小嶋一さん、丹波市消防

団長藤本修作さんよりご寄稿い

ただきました。厚くお礼申し上

げます。

第一回女性消防団員研修会実

施、全国「消防団を語る会」に

ついて三田市消防団第四分団長

馬場俊彦さんよりの感想寄稿文を掲載しております。また、消防

団今昔には、姫路市網干消防副団長小嶋一さん、丹波市消防

団長藤本修作さんよりご寄稿い

ただきました。厚くお礼申し上

げます。

九月とは言え、まだ残暑が厳しい今日この頃、皆様いかがお過ごしでしょうか。

今月号では、「平成十七年度第一回女性消防団員研修会」実施、全国「消防団を語る会」について三田市消防団第四分団長

馬場俊彦さんよりの感想寄稿文を掲載しております。また、消防

団今昔には、姫路市網干消防副団長小嶋一さん、丹波市消防

団長藤本修作さんよりご寄稿い

ただきました。厚くお礼申し上

げます。

第一回女性消防団員研修会実

施、全国「消防団を語る会」に

ついて三田市消防団第四分団長

馬場俊彦さんよりの感想寄稿文を掲載しております。また、消防

団今昔には、姫路市網干消防副団長小嶋一さん、丹波市消防